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Церемонию награждения 
открыл и провел глава Опо-
чецкого района Петр Михайло-
вич Васильев; в ней также при-
няли участие заместитель гла-
вы районной администрации 
Владимир Игоревич Полулях и 
председатель районного сове-
та ветеранов войны, труда, Во-
оруженных Сил и правоохрани-
тельных органов Василий Ни-
китович Монтус.

Помимо медалей и нагруд-
ных знаков награжденным вру-
чались также благодарствен-
ные письма, подписанные гла-
вой Опочецкого района, пред-
седателем районного Собра-
ния депутатов и председате-
лем совета ветеранов.

Вручая награды, глава рай-
она Петр Михайлович Василь-
ев сердечно благодарил участ-
ников Великой Отечественной 
войны за их вклад в Победу 
над жестоким и сильным вра-
гом, за самоотверженность, 
проявленную в боях за свобо-
ду и независимость нашей Ро-
дины. 

Очень хорошие стихотвор-

ные строки по этому поводу про-
звучали во вступительном слове 
ведущей праздника, заместителя 
директора ЦДиК Маргариты Са-
зончиковой:

Вот эту землю, где цветет 

наш город,
Солдаты в сорок пятом нам 

спасли!
Юбилейные награды были 

вручены более чем 40 инвали-
дам и участникам Великой Оте-
чественной войны. А всего в 

апреле будет награждено 
порядка 500 человек.

Красивым подарком 
всем уважаемым людям, 
собравшимся на торже-
ственную церемонию 
в зале ЦДиК, стал кон-
церт ансамбля русских 
народных инструмен-
тов «Псков» под руковод-
ством Александра Либа. 
Его открыло выступле-
ние заслуженной артист-
ки России, певицы Ната-
льи Александровой.

СЕССИИ ЗАВЕРШИЛИСЬ
           ВлАСТь

В пятницу, 9 апреля, прошли последние две сессии Собраний 
депутатов, на которых выбирались главы поселений. Главой сель-
ского поселения «Болгатовская волость» вновь избрана Антонина 
Федоровна ПиминовА. В этот же день депутаты выбирали гла-
ву городского поселения «Опочка». Им стал василий николаевич 
ивАнов, работающий исполнительным директором предприятия 
ООО «Славянка-О». На этой же сессии депутаты создали конкурс-
ную комиссию по проведению конкурса на замещение должности 
главы городской администрации.

6 апреля в двух школах 
района – гимназии и Красноок-
тябрьской – работала комиссия 
по аккредитации, возглавляла 
которую заместитель началь-
ника Государственного управ-
ления образования Псковской 
области Л.П.Ильина. Подоб-
ные процедуры каждое учреж-
дение проходит раз в пять лет. 

За очень короткое время каж-
дая из проходивших аккредита-
цию школ должна была пред-
ставить самоотчет-презентацию. 
А комиссия в составе специ-
алистов областного управле-

В ДВУХ ШКОЛАХ 
ПРОШЛА АККРЕДИТАЦИЯ

БОРОТЬСЯ С ПАЛАМИ 
ДОЛЖНЫ ВСЕ

   БЕзОПАСнОСТь

В четверг, 8 апреля, в зале 
заседаний администрации рай-
она состоялось расширенное 
заседание комиссии по преду-
преждению чрезвычайных ситу-
аций и обеспечению пожарной 
безопасности Опочецкого рай-
она. На него были приглаше-
ны главы сельских поселений, 
руководители хозяйств райо-
на, представители ГУ «Опочец-
кое лесничество» и организа-
ций, арендующих леса на тер-
ритории района. Вел заседание 
заместитель главы администра-
ции района, председатель КЧС  
в.и.ПоЛУЛЯХ.

В подавляющем большин-
стве случаев в возникнове-
нии весенних палов виноваты 
люди, умышленно или по не-
осторожности поджигающие 
прошлогоднюю сухую траву. 
Очень действенной профилак-
тической мерой, по словам на-
чальника отделения Госпож-
надзора по Опочецкому району 
С.А.РомАновА, наряду с разъ-
яснительной работой среди на-
селения по недопущению сель-
хозпалов является привлечение 
виновных в их возникновении к 
административной ответствен-
ности. Установить поджигателя 
гораздо проще, как говорят, по 
горячим следам, когда есть сви-
детели этого правонарушения. 
В связи с этим следует на месте 

составлять протоколы, чтобы их 
подписали как минимум два сви-
детеля. Тогда на основании та-
кого документа дело будет про-
ще  довести до суда. 

Начальник ПЧ-20 и.н.вА-
СиЛЬЕв привел неутешитель-
ную статистику пожаров за про-
шлый год. Касаясь года нынеш-
него, он отметил, что в области 
уже зарегистрировано 29 случа-
ев весенних палов травы, из них 
12 произошло в Опочецком рай-
оне. И это только начало «весен-
него безумия».

 - В этом году к нам по линии 
МЧС приедет министерская про-
верка, которая будет проверять 
состояние пожарной безопасно-
сти в районе, – сказал Иван Ни-
колаевич. – По ее результатам 
могут последовать и выводы. 

Не менее актуальную про-
блему с лесными пожарами под-
нял в своем выступлении дирек-
тор ГУ «Опочецкое лесничество» 
Г.А.АКСЕнов. Он высказался за 
координацию действий в борьбе с 
весенними палами. Лесничество 
готово оказать помощь техникой. 
В свою очередь он попросил глав 
волостей и руководителей хо-
зяйств при необходимости выде-
лять людей для борьбы с палами. 

В заключение совещания 
В.И.Полулях призвал собрав-
шихся к совместным действиям 
в борьбе с весенними палами.

ния образования, начальни-
ка отдела образования района 
В.В.Ермолаевой и консультантов 
отдела постаралась отследить и 
оценить все показатели учебной 
и воспитательной работы педа-
гогических коллективов школ, 
в том числе результаты ЕГЭ и 
квалиметрического мониторин-
га. Требования предъявлялись 
очень высокие. Но школы прош-
ли аккредитацию успешно. Осе-
нью подобную процедуру пред-
стоит выдержать еще несколь-
ким образовательным учрежде-
ниям района.   

     ОБРАзОВАнИЕ

9 апреля в Опочецком районном Центре досуга и культуры прошла 
торжественная церемония вручения юбилейной медали «65 лет Победы 
в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» и нагрудного знака «65 
лет Победы в Великой Отечественной войне» инвалидам и участникам 
Великой Отечественной войны. 

СОЛДАТАМ, СПАСШИМ 
НАШУ ЗЕМЛЮ...
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        нАш ОПРОС

виктор, предпринима-
тель, 38 лет:

- У меня возле  дома есть  
10 соток земли. Из ежегодных 
посадок – палисадник с цве-
тами и небольшая грядка под 
зелень: укроп, петрушку, сель-
дерей и салат. Поэтому из са-
дового инвентаря использую 
лишь лопату, вилы и грабли. А 
больше мне и не надо, потому 
что всю остальную площадь 

участка занимает газонная тра-
ва, которую в течение лета пери-
одически подкашиваю тримме-
ром. В этом году жена с дочерью 
просят посреди участка сделать 
им альпийскую горку. Как только 
потеплеет, привезу для ее строи-
тельства камней и грунта.

Тамара ивановна, пенсио-
нерка, 72 года:

- Пять лет назад я купила 
плоскорез Фокина, с тех пор пол-

ностью отказалась от использо-
вания для обработки почвы на 
своем огороде традиционно-
го садового инвентаря: лопаты, 
тяпки, окучника и т.д. От посадки 
и до уборки урожая овощей все 
операции я выполняю этим пло-
скорезом. Основное его преиму-
щество – все  эти работы мож-
но делать, не сгибая спины и не 
прилагая особых физических 
усилий, что немаловажно для 
людей преклонного возраста.  

надежда Петровна, служа-
щая, 46 лет:

- Свой огород мы обраба-
тываем при помощи мотобло-
ка. А что касается ручного са-
дового инвентаря, то я привер-
женец традиционных инстру-
ментов: лопаты, тяпки, грабель 
и т.д. К примеру, для посад-
ки рассады капусты во взрых-
ленной мотоблоком почве с по-
мощью ручного плужка нареза-

ем борозды. Впоследствии, ког-
да растения наберут силу, оку-
чиваем ее трехзубой тяпкой. С 
ее помощью легко рыхлить по-
чву и   удалять сорняки (особен-
но пырей).

Сергей Петрович, сель-
ский житель, 53 года:

- Ради эксперимента приоб-
рел в магазине плоскорез Фо-
кина. Попробовал его в рабо-
те. Несомненно, им удобно об-
рабатывать  междурядья грядок 
от сорняков, удалять сорняки и 
ненужную поросль в труднодо-
ступных местах, к примеру, под 

кустом крыжовника и  в посад-
ках малины. 

Для формирования гря-
док, посадки овощных куль-
тур и  выполнения других  ви-
дов работ использую привыч-
ные мне лопату, грабли, тяпку 
и другой садовый инструмент. 
Картофель сажаем, окучива-
ем и копаем при помощи коня.  
Выскажу свое мнение о пло-
скорезе: инструмент непло-
хой и заслуживает внимания 
садоводов-огородников, вла-
деющих небольшими участка-
ми земли. 

Очередной холодный се-
зон подходит к своему за-
вершению, и уже близко то 
время, когда обладатели дачных и приусадебных участ-
ков выйдут на них для проведения первой обработки 
почвы и посадки овощных культур. Для рыхления и бо-
ронования земли, прополки и подготовки борозд для 
посадки таких овощных культур, как картофель, лук, 
редис, укроп, петрушка и т.п., садоводы-огородники ис-
пользуют ручной садовый инструмент. 

Технический прогресс не стоит на месте, реклам-
ные объявления наперебой предлагают ручной инстру-
мент, совмещающий в себе сразу несколько функций, 
обычно выполняемых несколькими видами садового ин-
вентаря.

Чем и как обрабатывают наши граждане свои зе-
мельные участки, постарался выяснить корреспон-
дент районной газеты.

КАКОЙ САДОВЫЙ ИНСТРУМЕНТ ВЫ ИСПОЛЬЗУЕТЕ 
НА СВОЕМ САДОВОМ УЧАСТКЕ?

Как показал опрос, энтузиасты-фокинцы готовы полно-
стью забыть о лопатах и тяпках. У скептиков иное мнение. 
Однако  широкое распространение плоскорезов и других усо-
вершенствованных садовых инструментов в последние годы 
говорит само за себя. Вот только к выбору садового инвента-
ря надо подходить с практической стороны. И если в инструк-
ции к нему написано, что с его помощью можно без труда обра-
ботать гектар земли, это должно насторожить. 

 Е. СтаСов.  

В  Псковской  области 
67%  участников 

Великой Отечественной войны 
прошли  углубленное

медобследование

о том, что планируется сделать в этом направ-
лении на территории Глубоковской волости, мы 
попросили рассказать главу местной администра-
ции Леонида ильича ЛУЦЫШинА.

- На территории нашей волости находятся три за-
хоронения времен Великой Отечественной войны, 
кроме того, на Воскресенском и Рясинском кладбищах 
есть отдельные могилы, за которыми мы также уха-
живаем. 

На братском захоронении в деревне Артюхово 
планируем заменить списки заживо сожженных кара-
телями  жителей этого населенного пункта. В Норкине 
забетонируем площадку возле памятника погибшим в 
годы войны, отремонтируем ограду и монумент в де-
ревне Глубокое. На эти цели из федерального и  мест-
ного бюджетов выделены финансовые средства. 

Как и в прежние годы, самое активное участие в 
этой акции примут местное население волости, работ-
ники социально-культурных учреждений, учащиеся 
Глубоковской школы. Также к этим работам намере-
ны привлечь граждан, стоящих на учете в службе за-
нятости населения. 

И не только в Глубоковской волости – везде следу-
ет привести в образцовый порядок братские кладби-
ща. Солдаты Великой Отечественной, отдавшие свои 
жизни ради счастья и жизни других, достойны этого.

Е. ПУЛЬШа. 

ЧТОБЫ НЕ УГАСЛА 
ПАМЯТЬ

в годы великой отечественной 
войны на территории нашего райо-
на шли ожесточенные кровопролит-
ные бои. в опочецкой земле в брат-
ских захоронениях навеки остались 
лежать те, кто погиб, защищая не-
зависимость нашей Родины, наше-
го родного края, а также убитые не-
мецкими оккупантами мирные граж-
дане. Чтобы увековечить память о 
них, на территории района воздвиг-
нуты памятники и  обелиски. 

Каждый год в дни празднования 
великой Победы на местах воин-
ских захоронений проходят митин-
ги, к могилам возлагаются цветы. 
А накануне этих особых мероприя-
тий памятники и обелиски приводят 
в порядок.

нынешний год – юбилейный, 
прошло  65 лет, как смолкли залпы 
орудий и закончилась самая крово-
пролитная из всех войн в истории 
человечества. Поэтому не случайно  
приведению в порядок захоронений 
уделяется особое внимание. 

В Псковской области. по 
данным на 1 апреля, 7 тысяч 
309 инвалидов, ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, 
супругов погибших (умерших) 
инвалидов и участников Ве-
ликой Отечественной войны 
и лиц, награжденных знаком 
«Жителю блокадного Ленин-
града», прошли углубленное 
диспансерное обследование. 
Об этом сообщила во втор-
ник, 6 апреля, председатель 
Государственного комитета 
по здравоохранению и фарма-
ции Татьяна Ширшова в ходе 
заседания администрации ре-
гиона. Она подчеркнула, что в 
целом обследование должны 
пройти 10 тысяч 920 человек. 
«Медосмотры проходят в со-
ответствии с планом Госкоми-
тета», — подчеркнула Татьяна 
Ширшова.

По ее словам, хорошо орга-
низована работа в данном на-
правлении в Усвятском рай-
оне, там обследовано 96,6% 
от количества запланирован-
ных граждан. Менее 50% ве-
теранов прошли диспансери-
зацию в Бежаницком, Дедо-
вичском, Куньинском, Красно-
городском, Локнянском, Ново-
ржевском, Пыталовском, Вели-
колукском районах. «В Куньин-
ском, Новоржевском, Красного-
родском районах есть пробле-
ма с кадрами, туда будут выез-
жать специалисты», — расска-
зала Татьяна Ширшова.

Она также обратила вни-
мание на высокие показате-
ли проведения медобследо-
ваний в Пскове (75,9%) и Ве-
ликих Луках (83,3%). Губерна-
тор Андрей Турчак выразил 
надежду, что с такими темпа-
ми все инвалиды и ветераны 
Великой Отечественной вой-
ны пройдут диспансеризацию 
в срок, и рекомендовал оказы-
вать помощь районам, в кото-
рых работа проводится не так 
эффективно.

Председатель Госкомите-
та обратила внимание гла-
вы региона на тот факт, что 
не все ветераны хотят прой-
ти осмотр и получить квали-
фицированную медпомощь до 
9 мая. «Для таких граждан со-
ставляем план обслуживания 
на другие месяцы», — подчер-
кнула докладчица.

Кроме того, Татьяна Шир-
шова сообщила, что в рамках 
диспансеризации участникам 
войны, кому был поставлен 
диагноз «катаракта», уже про-
ведены 20 операций. На оче-
реди еще 37 человек. Прово-
дится зубопротезирование, 
добавила она.

Глава региона Андрей Тур-
чак также призвал контроли-
ровать обращения ветеранов 
и незамедлительно реагиро-
вать на все жалобы, поступа-
ющие на обслуживание в мед-
учреждениях области.

Pskov.ru
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        ГОД УчИТЕля

В семейном альбоме Раи-
сы Федоровны лУкАшЕ-
ВОй немало страниц отве-
дено школьным фотографи-
ям. Среди них много  снимков 
выпускных классов. «И это да-
леко не все, – замечает она, – 
часть я передала в музей шко-
лы №4»...

Война стала причиной пе-
рерыва в школьном обуче-
нии многих сверстников Ра-
исы Федоровны, и потом да-
леко не все окончили школу. 
Она смогла завершить сред-
нее образование лишь в 1948 
году. В 1952-м получила ди-
плом учителя.

Выпускницу физико-ма-
тематического факультета 
Псковского пединститута на-
правили работать в Качано-
во (теперь Палкинский рай-
он). Проработав там три года, 
Раиса Федоровна перешла в 
школу с.Велье Пушкиногор-
ского района, а потом вышла 
замуж и вернулась домой, в 
Опочку. 

Устроиться в школу было 
проблематично, так что выби-
рать не пришлось. Пошла ра-
ботать в пришкольный интер-
нат при школе №1. Затем в 
1957-58 учебном году заме-
щала математика в Теребен-
ской школе. Счастливая слу-
чайность привела Раису Федо-
ровну в родную школу №4. Ва-

силий Ульянович сразу 
же принял ее вместо 
учительницы, уезжав-
шей в Горький.

Работу в школе 
№4 Раиса Федоровна 

вспоминает с большим 
удовольствием. Там она 

проработала до 1966 года. 
Именно в этом году откры-
лась школа №3, куда пере-

вели Раису Федоровну 
Лукашеву. 

Отношения с кол-
легами в школах, где 

она работала, склады-
вались дружеские. И 

коллективы были силь-
ные.
- Пришла в четвертую 

школу работать, и сразу же от-
правил директор меня с ребя-
тами торф сушить. А еще там, 
– вспоминает Раиса Федоров-
на, – была художественная са-
модеятельность. Все мы пели в 
хоре. Никаких поблажек. Ездили 
с концертами выступать по де-
ревням, в Себеж. А у меня ре-
бенок грудной, хорошо, что све-
кровь выручала. И в то же вре-
мя жизнь в школе кипела. Много 
было интересного и увлекатель-
ного. Особенно много, я считаю, 
ребятам и учителям давала об-
щественная работа. Был такой 
пионерский маршрут – «Моя Ро-
дина СССР». Каждому классу 
доставалась одна из союзных 
республик. Надо было узнать о 
ней как можно больше, от гео-
графического положения, при-
родных особенностей, промыш-
ленности и культуры до знаме-
нитых людей и  национальной 
кухни. Отчеты по итогам рабо-
ты превращались в запоминаю-
щиеся интереснейшие меропри-
ятия.

Много воспоминаний связа-

но у Раисы Федоровны и с по-
ездками в колхозы на уборку 
урожая. Классы большие, до 40 
человек доходило. Ответствен-
ность огромная. А ребята раз-
ные, не все паиньки. Старше-
классники уже романы заводят, 
свидания друг другу назначают 
под луной. 

- В Лежовке, к примеру, нас 

разместили в трех разных до-
мах, – рассказывает Раиса Фе-
доровна. – Спали на полу. Усло-
вий никаких. Умываться бегали 
на пруд. У ребят с собой только 
простынки. Один парень, совер-
шенно непривычный к такой об-
становке, взял да и ушел спать в 
стог сена. Хватились – нет, а где 
искать, не знаем. Правда, утром 
благополучно вернулся.

В выпуске 1979 года у меня 
очень хорошие девчонки были. 
Хозяйке, у которой размеща-
лись, работая в колхозе на убор-
ке урожая, они помогали – за во-
дой сбегать, корову подоить.

В третьей школе мне с клас-
сами не очень везло, не с ребя-
тами, нет, с ребятами я не кон-
фликтовала, а в том плане, что 
классы давали сборные (в стар-
шие классы приходили ребята 
из разных школ). В 1971 году вы-
пустила класс, и сразу же дали 
сборный, который выпускал-
ся в 1973-м, за ним был выпуск 
в 1975-м. То есть в эти годы я 
классным руководителем была 

лишь у старшеклассников. 
А перед выходом на пенсию 

часов математики не хватало, 
дали продленку. Задания у ре-
бят разные, надо во все вникать, 
чтобы помочь, если требуется, 
проверить. Уроки сделаем, а по-
том сидим вышиваем, игрушки 
делаем. Ходили на прогулки, зи-
мой на Валу с горки кататься...

Конечно, далеко не все в 
школе было гладко и проходило 
на ура. Учителя со стажем пом-
нят, что одно время практикова-
лись комплексные планы. Педа-
гогам вменялось в обязанность 
не только повышать свой про-
фессиональный уровень, быть 
в курсе всех политических собы-
тий в стране, но еще и изучать 
работы В.И.Ленина, документы 
партийных съездов (причем  не-
зависимо от принадлежности к 
КПСС), заниматься обществен-
ной работой и периодически от-
читываться за выполнение этих 
комплексных планов. 

Рекомендовалось изучать и 
внедрять новые методы работы. 
Раиса Федоровна осваивала так 
называемый «липецкий метод», 
требовавший от учителя макси-
мальной отдачи. Весь урок она 
вертелась как белка в колесе. 
Объяснение нового материала, 
проверка знаний всевозможны-
ми способами, в том числе с ис-
пользованием карточек, кото-
рые надо заготовить заранее (а 

ксероксов тогда не было еще и 
в помине), и т.д. Итог – каждый 
в классе за урок мог получить 
по нескольку оценок. Однажды к 
ней на урок приехал коллега из 
Новоржевского района, посмо-
треть на практике эффектив-
ность липецкого метода работы. 
В классе 42 человека, гостя по-
садить некуда. После урока он 
подошел к ней и сказал только 
одно: «Так вертеться невозмож-
но, я не смогу точно!»

Но зато когда урок удавал-
ся, Раиса Федоровна возвраща-
лась домой счастливая. Радост-
но, душа поет. Придет, бывало, 
домой и рассказывает свекрови, 
как удачно прошел день. Она 
не боялась присутствовавших у 
нее на уроке проверяющих. Вол-
нение, конечно же, было, но на-
страивалась и настраивала ре-
бят. И все шло как по маслу.

Однако и рутинной работы 
тоже хватало. Возвращаясь под 
вечер из школы с сумкой, пол-
ной тетрадей, услышала однаж-
ды Раиса Федоровна от сосед-
ки: «Вы, Раиса Федоровна, каж-
дый день с покупками», и даже 
рассердилась, распахнула сум-
ку: «Вот мои покупки!»

Выйдя на пенсию, Раиса Фе-
доровна чувствовала, что еще 

вполне могла бы поработать. 
И вскоре ее действительно по-

просили вернуться 
в школу. Требовал-
ся учитель в Рай-
ковскую школу, ко-

торой до закрытия оставал-
ся всего год. Места там краси-
вые, осенью после уроков Ра-
иса Федоровна набирала гри-
бов, там их было много.

Затем три года Раиса Фе-
доровна ездила на работу в 
Матюшкинскую школу. Толь-
ко автобуса специального тог-
да для учителей и школьни-
ков не было. Зимой особен-
но трудно приходилось. В сту-
жу, в метель стояла у дороги, 
голосовала, чтобы уехать до-
мой. Как-то на зимних канику-
лах особенно сильные морозы 
стояли перед Рождеством. А в 
школу надо. Поехала, но про-
мерзла зря, никто из школь-
ников по такому морозу на до-
полнительные занятия не при-
шел... 

В музее школы №4 есть 
фотографии выпусков, где ра-
ботала Раиса Федоровна Лу-
кашева. Ее портрет – и на 
стенде «Первые ученики шко-
лы». В школьный музей Раиса 
Федоровна передала несколь-

ко учебников математики пяти-
десятых годов прошлого века, 
свою ученическую тетрадь 
6-го класса по рисованию.

На одной из фотографий, 
увиденных в музее, – выпуск 
1965 года, 11-а класс шко-
лы №4. В том году 10 чело-
век окончили школу с медаля-
ми, в классе Раисы Федоров-
ны было 7 медалистов. Среди 
них – серебряные медалисты 
братья Анатолий и Владимир 
Белоусовы. Анатолий окончил 
Военно-медицинскую акаде-
мию имени С.М.Кирова в Ле-
нинграде и стал родоначаль-
ником династии врачей. Он хи-
рург, его брат Владимир – ме-
дицинский инженер, жена Ана-
толия Нина – врач-педиатр, 
дочь – врач-косметолог, сын 
тоже стал врачом, он выпуск-
ник Медицинского института 
им. И.П.Павлова.    

Труд Раисы Федоровны 
Лукашевой отмечен грамотой 
Министерства просвещения, 
медалью «За доблестный труд 
и в ознаменование 100-летия 
со дня рождения В.И.Ленина». 
В 1976 году ей было присвое-
но высокое звание «Отличник 
народного просвещения».

Н. ИЛЬИНа.       

«ВСТРЕЧАЙ, УЧИ 
И СНОВА РАССТАВАЙСЯ...»

1976 г.
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Из СТРАнСТВИй ВОзВРАТяСь

                           (Продолжение. 
Начало в №27 от 7.04.2010 г.)
 Музеи Торонто…

Крупнейший из музеев То-
ронто – Королевский музей Он-
тарио. Расположен он недалеко 
от здания парламента. Старое 
здание музея, похоже, построе-
но еще в XIX веке, новое – со-
временное, достраивается.

Это новое здание спро-
ектировано именно для раз-
мещения музея. Просторные 
залы, удобные переходы, про-
думанное освещение, прекрас-
ный доступ к экспонатам, ме-
ста для отдыха, кафе, туале-
ты на каждом этаже, кондицио-
неры. Предусмотрена возмож-
ность приостановить осмотр, 
выйти из музея, отдохнуть, по-
думать о том, что уже увидел, и 
потом вернуться обратно. Вид-
но огромное желание городских 
властей иметь музей высокого 
уровня.

Профиль музея определить 
трудно. Это и картинная гале-
рея, и краеведческий музей, и 
выставки всевозможных кол-
лекций, и вообще все, что мо-
жет заинтересовать посетите-
ля. Отчетливо чувствуется от-
сутствие культурных традиций, 
недопонимание того, чем музей 
отличается от выставки. Нет 
маршрута осмотра, который 
вел бы посетителя по опреде-
ленному направлению и позво-
лил бы достичь определенного 
понимания чего-то. Каждый во-
лен идти куда хочет и осматри-
вать все, что на глаза попадет-
ся.

Есть в Торонто и Музей хок-
кея. Какая же Канада без этой 
спортивной игры? Внутри я не 
был, но и снаружи можно по-
нять, что главным событием 
в истории хоккея Канады был 
первый приезд туда советских 
хоккеистов. Состав канадской 
сборной, которая играла тогда 
с таинственными русскими, вы-
сечен на огромном камне у вхо-
да в музей. Тот факт, что эта ко-
манда дважды проиграла рус-
ским, отражения здесь не на-
шел. Сказано лишь, что окон-
чательный итог встреч – в поль-
зу Канады. Местные старожилы 
говорят, что в день последнего 
матча в Канаде вообще никто 
не работал. Все смотрели.

Видимо, после Ванкуве-
ра-2010 о слабых русских в 
Канаде просто забудут. Сей-
час там ищут клюшку, которой 
была забита победная шайба. 
Клюшка, брошенная на лед по-
сле свистка судьи, таинствен-
но исчезла. Уже объявлено, что 
если ее найдут, то поместят в 
зал спортивной славы этого му-
зея. И это будет не единствен-
ный новый экспонат от канад-
ской команды-победительницы.

Видел я еще два интерес-
ных и по-настоящему хорошо 

организованных музея. Первый – 
это деревня индейцев-ирокезов, 
населявших эти края до прихода 
белого человека. Ирокезы – от-
нюдь не дикари, какими их изо-
бражал Фенимор Купер в своих 
романах, а земледельцы. Дерев-
ня построена в наши дни энтузи-
астами, но представляет собой 
точную копию настоящей. В науч-
ном отношении эту деревню на-
звать музеем нельзя, но она по-
зволяет получить полное пред-
ставление о жилищах ирокезов, 
их быте, орудиях труда, охоты, 
рыболовства и так далее. Многие 
экспонаты сделаны руками совре-
менных ирокезов.

Жили индейцы в огромных жи-
лищах. Это сооружение почти 100 м 
в длину и метров 10-15 в ширину. 
Его стены – частокол из стоящих 
почти вплотную стволов дере-
вьев высотой метров шесть и ди-
аметром 10-15 см. Снаружи стены 
обшиты толстой корой. Пол зем-
ляной. В крыше – отверстия для 
выхода дыма от костров, на ко-
торых готовили пищу и возле ко-
торых грелись. В таком огромном 
сооружении и костров было мно-
го. По периметру идут нары в три 
яруса. Сейчас на них разложены 
предметы быта индейцев и тому 
подобное. 

Пищу индейцы варили не в 
своей глиняной неглазурованной 
и потому протекающей посуде, а 
в сосудах, сделанных из дерева 
или коры, бросая туда раскален-
ные камни. Металла индейцы не 
знали до прихода европейцев в 
XVIII веке.

Таких огромных домов в ин-
дейской деревне было несколь-
ко. Между ними – различные при-
способления: для разделки туш, 
для обработки кожи, для вяленья 
рыбы и так далее. Есть место для 
проведения собраний.

В деревне можно видеть, на 
каких полях и какие культуры вы-
ращивали ирокезы. Все их силы 
уходили только на поддержание 
жизни. Численность индейского 
населения практически не увели-
чивалась. А потом, как известно, 
и индейцы, и их культура были ис-
треблены европейцами. 

Другой музей такого рода – ис-
кусственно воссозданный посе-
лок первопроходцев, пионеров, 
как их здесь называют, живших 
здесь в конце XVIII – начале XIX 
века. Называется он Black creek, 
то есть Черная речка. Здесь есть 
жилые дома людей разной степе-
ни достатка (жилище пастора, жи-
лище зажиточного землевладель-
ца), магазин, аптека, школа, почта 
и мастерские разного рода: обу-
вная, седельная, ткацкая, кузни-
ца. Есть водяная мельница с пло-
тиной. В каждой мастерской рабо-
тают мастера – теми же инстру-
ментами и в тех же условиях, что 
и пионеры. Правда, освещение 
электрическое. Мастера расска-
зывают о своей работе. В некото-

рых мастерских мо-
гут поработать и ту-
ристы.

Есть здесь фер-
мы, загоны для ско-
та, сеновал, подобие 
сельскохозяйствен-
ной техники того вре-
мени. Пасутся коро-

вы, овцы – все как в подлинной де-
ревне пионеров.

В Торонто я видел еще не-
сколько небольших музеев. Ин-
тересен музей обуви – представ-
лена обувь всех времен и всех 
стран. Хорош и музей керамики. 
Он спланирован по географиче-
скому и хронологическому прин-
ципам. В экспозициях – керамика 
майя, ацтеков, древнеегипетская, 
японская, китайская, европейская. 
Много германского фарфора, а 
вот русского нет совершенно. Экс-
понатов чрезмерно много, в том 
числе – обилие не обязательных 
для музея повторов. Это подарки 
богатых канадцев. Такие ничем не 
связанные коллекции и составля-
ют большую часть экспозиции.

В здании управления поли-
ции есть музей полиции Онтарио. 
Форменная одежда, оружие, сна-
ряжение, техника. Музей невелик, 
но смотрится с интересом.

 …и музеи Оттавы
В столице Канады Оттаве из-

за ограниченного времени пребы-
вания удалось увидеть немногое, 
но необъятность увиденного пора-
жала. Крупнейший музей столицы 
называется Музей цивилизации. 
Опять, в который уже раз, потря-
сают внутренние объемы здания. 
Первый зал просто безбрежен: 
высота потолка, может быть, ме-
тров двадцать, его дальний конец 
просто не виден. Слева – огром-
ные окна, по существу, стеклянная 
стена, а правая стена представля-
ет собой девственный лес Кана-
ды, уходящий далеко в глубину, 
с массой его обитателей. Слыш-
ны голоса птиц и зверей. Перед 
этим лесом стоят жилища индей-
цев, перед ними – огромные ин-
дейские тотемы высотой 5-6, а то 
и 10 м. Это гигантские столбы из 
цельных стволов, на которых вы-
резаны всевозможные символиче-
ские фигуры жителей леса, как ре-
альных, так и вымышленных. То-
темы – покровители племени.

В жилищах и перед ними – 
предметы быта индейцев и тому 
подобное. Весь этот зал и много-
численные помещения за ним по-
священы истории страны, в том 
числе – ее заселения европейца-
ми (от викингов до британцев и 
французов).

Значительная часть музея 
воссоздает кусочек европейского 
города XIX века, построенного в 

Новом Свете. Бродя по залам, по-
падаешь в гостиницу, кафе, цер-
ковь, дворики между ними, школу, 
дома горожан, железнодорожную 
станцию, корабельную верфь, где 
строится корабль. Есть в городе 
и жители, роли которых исполня-
ют артисты. С ними можно пооб-
щаться, если знаешь язык. 

Современная Канада пред-
ставлена не так живописно и не 
так подробно.

Есть в этом музее и свой ки-
нозал. Это нечто фантастиче-
ское. Он представляет собой 
сферу. Диаметр шара – метров 
60-80. Места для зрителей зани-
мают примерно четверть внутрен-
ней поверхности этой сферы. Все 
остальное – это экран. При всем 
желании видеть весь экран сразу 
не удается. 

Показывали 30-минутный ви-
довой фильм про Альпы и альпи-
нистов. Передать ощущения не-
возможно. Ты находишься там, 
среди них. Посмотреть под ноги 
страшно. Где-то внизу видны до-
мики, речка… Неописуемо.

У канадцев есть несколько 
фильмов, созданных специально 
для этого зала. 

Другой интересный музей От-
тавы – Военный музей. Хотя Ка-
нада страна молодая, войн в ее 
200-летней истории немало. Ев-
ропейцы воевали с индейцами, 
французы – с англичанами, по-
том канадцы воевали с американ-
цами, с Ирландской республикан-
ской армией, которая хотела от-
бить у Англии Канаду и обменять 
ее на независимость Ирландии. 
Вообще-то войнами это назвать 
трудно, скорее, это были стычки, 
в которых принимали участие сот-
ни (не тысячи) людей.

А уже в XX веке канадские     
войска участвовали в Англо-
бурской войне, в Первой и Второй 
мировых войнах, в войне в Корее 
в 1950-1953 гг. 

Роль Канады во всех этих        
войнах значительной не была, но 

ее армия принимала участие в 
военных действиях и несла по-
тери. И канадцы хранят память 
об этом. Военный музей очень 
хорошо организован, экспона-
тов много. Нет упора на лично-
сти, хотя и у канадцев есть свои 
герои.

     ниагара
Рассказывая о Канаде, нель-

зя забыть, что здесь находит-
ся всемирно известный Ниагар-
ский водопад. Это главная до-
стопримечательность Канады. 

От Торонто до Ниагары – 
часа два пути.

Зона Ниагарского водопа-
да – это национальный парк, 
огромная зона отдыха и раз-
влечений. Здесь есть казино и 
рестораны, отели и магазины, 
продаются всевозможные суве-
ниры. Здесь – бесконечная на-
бережная реки Ниагара, с кото-
рой открываются виды на водо-
пад. Там всегда толпы людей. 

Водопад великолепен в лю-
бое время года, в любой час су-
ток. В темное время горят огни 
подсветки и картина совсем 
иная, нежели днем. 

Водопадов вообще-то два. 
Один – главный, где проходит 
основное русло реки. Это канад-
ский водопад. Второй водопад 
меньше главного, там с обрыва 
падает малый рукав Ниагары. 
Это американский водопад. Как 
раз по Ниагаре проходит грани-
ца между Канадой и США.

Люди едут со всей планеты, 
чтобы полюбоваться Ниагарским 
водопадом. Полноводная река 
падает с 60-метровой высоты, 
образуя дугу. Стена брызг сто-
ит почти до самого верха дуги. 
В солнечный день в ней возни-
кает радуга.

По реке ниже водопада хо-
дит пароходик для желающих 
посмотреть его снизу и вбли-
зи. Суденышко приближается к 
месту падения воды до тех пор, 
пока может преодолевать тече-
ние. Это уже в зоне брызг. По-
этому всем туристам выдают 

непромокаемые накидки.
Есть в этой зоне боль-

шой ботанический сад, а так-
же огромный парк вдоль бере-
га реки для отдыха туристов.  
В этом парке существует за-
ведение со странным названи-
ем «Консерватория бабочек». К 
музыке это отношения не име-
ет. Здесь как бы законсервиро-
ван тропический климат – с ис-
кусственными джунглями, фон-
танами, водоемами, раститель-
ностью. И в этом помещении 
живут красивейшие бабочки. Их 
много, самых разных. Они сво-
бодно летают среди посетите-
лей, садятся на разложенные 
для них кусочки фруктов, на 
руку, если протянешь…

Ю. НаУМов.
(Продолжение следует)

ЗАМЕТКИ О КАНАДЕ

Музей цивилизации в Оттаве

Оттава

Ниагара
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 К сожалению, эксплуата-
ция дорог в настоящее вре-
мя вызывает серьезные на-
рекания. Лесовозы, несмотря 
на весеннюю распутицу, про-
должают перевозить лес, в 
результате чего разбиты до-
роги на Дерганово и Ладыги-
но.

Проводятся ремонтные ра-
боты на трассе М-20 (Санкт-
Петербург – Киев). Руковод-
ство дорожной организа-
ции, выигравшей конкурс на 
обслуживание этой дороги, 
утверждает, что дорожно-
ремонтные работы будут за-
вершены к концу августа и 
шоссе к тому времени приве-
дут в хорошее состояние. Ча-
стично на дороге уложат но-
вое асфальтовое покрытие. 
Пока же ведутся ямочные ра-
боты на аварийных участках.

Что касается городской 
дорожной сети, то, по словам 
и.о. главы администрации го-
рода Л.В.Захаровой, наме-
чен ремонт улиц 15 Июля, 9 
Января, Карла Маркса, Стро-
ителей и др. Но дорожно-
строительную технику на 
улицах опочане увидят не 
раньше июля, так как еще не 
проведен аукцион по опреде-
лению подрядчика.

На совещании высказы-
вались претензии к грейди-
рованию улиц. Отмечалось, 
что на части улиц города 
грейдера не было очень дав-
но, а потому есть необходи-
мость в ужесточении контро-
ля за этими работами со сто-
роны городской администра-
ции и ТДК.

В городе заменены 26 до-
рожных знаков, и эти работы 
будут продолжены. Решено 
возле школы №4 установить 
дополнительные дорожные 
знаки по улицам 1 Мая и Кар-
ла Маркса. 

По-прежнему аварийно-
опасной остается улица Га-
гарина от больницы и до за-
вода пищевых продуктов, где 
пешеходы из-за отсутствия 
тротуаров вынуждены дви-
гаться чуть ли не по проез-
жей части. Решается вопрос 
о расширении обочины доро-
ги на этой улице.

На заседании комис-
сии обсуждали обстанов-
ку на улице Красногород-
ской возле школы-интерната. 
Здесь раньше стояли дорож-
ные знаки ограничения ско-
рости, но в июле 2009 года               
они каким-то образом исчез-
ли, зато появились у так на-
зываемых «рэсовских» до-
мов. Решено знаки вернуть 
на место. 

ОБСУЖДАЛИ 
СОСТОЯНИЕ 

ДОРОГ 
В РАЙОНЕ

СОВЕЩАнИЕ

8 апреля состоялось 
заседание комиссии по 
безопасности дорож-
ного движения, кото-
рое вел заместитель 
главы администрации 
района В.И.Полулях.

Насилие в семье – много-
гранная актуальная проблема, 
которой занимаются последние 
десятилетия специалисты всего 
мира. Реальные факты свиде-
тельствуют, что чаще всего под-
вергаются домашнему насилию 
женщины и дети. Они состав-
ляют 70% всех жертв насиль-
ственных посягательств, совер-
шённых в семье.

Насилие в семье разруша-
ет нравственность, приводит к 
ослаблению семейного воспи-
тания, порождает безнадзор-
ность.

Поэтому комиссию по делам 
несовершеннолетних и защите 
их прав (КДН и ЗП) оправдан-
но интересует вопрос насилия в 
отношении детей.

В феврале 2010 года нами 

по поручению районной КДН и ЗП, 
где мы проходили преддипломную 
практику, была проведена анкета 
«Насилие глазами детей».

Цель ее – изучение мнения 
учащихся 6-8 классов школ на-
шего района по вопросам, касаю-
щимся насилия в отношении де-
тей. Опрошены 127 учащихся 2 
городских и 3 сельских школ.

Анализ анкеты позволяет сде-
лать выводы о том, что часть де-
тей подвержена насилию со сто-
роны родителей, а иногда и педа-
гогов в школах.

Настораживает тот факт, что 
около 15% опрошенных учеников 
подвергаются дома телесным на-
казаниям, причем и за незначи-
тельные проступки (а некоторые 
даже не знают причин своего на-
казания), и лишь 10% детей, ра-

стущих в такой среде, считают 
жестокое обращение с ними наси-
лием, остальные уверены, что это 
воспитательные меры.

О психологическом насилии 
со стороны педагогов в школах 
(унижения, оскорбления, угрозы) 
сказали в своих анкетах две тре-
ти опрошенных, что тоже нельзя 
оставлять без внимания.

Кому, как не педагогам и вос-
питателям, знать, что насилие в 
любом его проявлении разрушает 
нравственность, фундамент безо-
пасности общества.

Воспитательные воздействия 
насильственного характера, при-
меняемые к детям, рождают в них 
обиду, ненависть, страх, желание 
исчезнуть или ответить тем же.

Специалисты утверждают, что 
дети-жертвы, как и дети-свидетели 

жестокого обращения, получают 
психологические травмы, кото-
рые накладывают отпечаток на 
всю жизнь ребенка.

А каковы общественные по-
тери насилия над детьми! Это 
потери человеческих жизней 
в результате убийств и само-
убийств детей, потери в их 
лице производительных чле-
нов общества, родителей, спо-
собных воспитать детей, здоро-
вых в физическом и нравствен-
ном отношении. Наконец, это 
воспроизводство жестокости в 
обществе. А ведь мир, который 
мы оставляем детям, зависит 
от детей, которых мы оставля-
ем миру.
Е. Захарова, а. СтЕПаНова, 

студентки 5 курса опочецкого 
педагогического колледжа.

Согласно областной целе-
вой долгосрочной программе 
«Комплексные меры противо-
действия злоупотреблению нар-
котиками и их незаконному обо-
роту в Псковской области на 
2010-2014 годы» в Опочецком 
районе продолжается реализа-
ция акции «Нет наркотикам!».

31 марта состоялись два 
очередных мероприятия по 
профилактике наркомании – в 
Любимовской общеобразова-
тельной школе с учащимися 5-9 
классов (приняли участие 25 
человек) и с молодежью и ро-
дителями в Норкинском СДК (в 
зале собралось 19 человек). На 
этот раз перед молодежью вы-
ступила Татьяна Кимовна Алту-

хова, майор полиции, старший 
оперуполномоченный Управле-
ния ФСКН РФ по Псковской об-
ласти. 

Татьяна Кимовна выступи-
ла с разъяснением законода-
тельных актов и законов, касаю-
щихся незаконного оборота нар-
котиков. В беседе с молодежью 
Татьяна Кимовна обратила вни-
мание на то, что многие законы 
несовершенны и будут дораба-
тываться и ужесточаться. На-
пример, сейчас на рассмотре-
нии в Государственной Думе РФ 
находится вопрос об уголовном 
наказании за употребление нар-
котических средств. В ближай-
шее время будет введено обя-
зательное тестирование на упо-

«ВАША ЖИЗНЬ В ВАШИХ РУКАХ»
               АкЦИя

требление наркотиков, и моло-
дой человек, употребляющий 
такие вещества, не будет при-
нят на работу. Данные по ито-
гам тестирования могут быть пе-
реданы работодателю по его за-
просу, поэтому жизнь молодого 
человека, его будущее находит-
ся в его руках.

В беседе с взрослыми людь-
ми и молодежью в Норкинском 
СДК Татьяна Кимовна заостри-
ла внимание на статистических 
данных по наркомании в Рос-
сийской Федерации и в Псков-
ской области. В России смерт-
ность от передозировки нарко-
тиков по сравнению с 1990 го-
дом увеличилась в 40 раз. За 
2009 год в Псковской области 
погибли 12 человек от передо-
зировки наркотических веществ. 
В 2005 году в Псковской обла-
сти было изъято из  незаконно-
го  оборота 25 кг наркотических 
средств,  в 2009 – 100 килограм-
мов.

Присутствовавшим на меро-
приятии были розданы памят-
ки для родителей «Наркомания 
– не личное дело каждого», где   
указаны не только способы про-
филактики наркомании у детей в 
семье, но и телефоны Управле-
ния ФСКН РФ по Псковской об-
ласти в Российской Федерации 
– для обращения за помощью.

И. ФЕДорова,
ведущий специалист 

администрации района.

НАСИЛИЕ РАЗРУШАЕТ ФУНДАМЕНТ БЕЗОПАСНОСТИ ОБЩЕСТВА
зАЩИТА ПРАВ ДЕТЕй

внимАнию 
РУКоводиТЕЛЕй

ПРЕдПРиЯТий 
и оРГАнизАЦий!

Декларация пожарной без-
опасности разрабатывается в 
соответствии с положениями 
статей 6, 64 Федерального за-
кона от 22 июля 2008 г. № 123-
ФЗ «Технический регламент о 
требованиях пожарной безо-
пасности». Форма и правила 
заполнения декларации опре-
делены положениями прика-
за МЧС России от 24.02.2008 
№91, зарегистрированного в 
Минюсте России от 23.03.2009 
г. №13577.

Частью 7 статьи 64 Техни-
ческого регламента установ-
лено, что для объектов защи-
ты, эксплуатирующихся на мо-
мент вступления в силу Тех-
нического регламента, декла-
рация пожарной безопасно-
сти должна быть разработана 
в течение года после его всту-
пления в силу (до 1 мая 2010 
года). Данное требование рас-
пространяется: на отдель-
но стоящие производствен-
ные объекты высотой более 
двух этажей и (или) площа-
дью более 1500 квадратных 
метров, иные отдельно стоя-
щие объекты высотой более 
двух этажей и (или) площадью 
более 1500 квадратных ме-
тров, многоквартирные жилые 
дома высотой более трех эта-
жей, здания класса функци-
ональной пожарной опасно-
сти Ф 1.1 (детские дошколь-
ные образовательные учреж-
дения, специализированные 
дома-интернаты для инвали-
дов и престарелых, больни-
цы, спальные корпуса образо-
вательных учреждений интер-
натного типа)

До 1 мая 2010 г. декларации 
пожарной безопасности долж-
ны быть представлены для ре-
гистрации в отделение государ-
ственного пожарного надзора 
по Опочецкому району по адре-
су: г.Опочка, ул.Коммунальная, 
15, тел. 2-27-29.

отделение государственного 
пожарного надзора

по опочецкому району
 ГУ МЧС россии 

по Псковской области.

Разъяснение
по вопросам
разработки
 декларации 
пожарной 

безопасности


